
“无人驾驶”将对治理能力进行“实测”

抽检到不合格网购产品应随时公布

□胡建兵

国家质量监督检验检疫总
局14日发布今年一季度对网络
销售5种309批次电子商务产品
的抽查结果。经检验，有214批
次产品合格，检出95批次产品
不 合 格 ，占 抽 查 批 次 总 数
30 . 74%。

此前，质检总局组织对网
络销售的休闲服装、婴幼儿童
装、童鞋、旅行箱包、电磁灶等5
种电子商务产品开展产品质量
国家监督专项抽查。本次抽查
了14个国内主流电子商务平台
企业销售的309批次产品，涉及

285家生产企业。其中，童鞋、休
闲服装等2种产品的不合格产
品检出率在20%以下；婴幼儿童
装、电磁灶、旅行箱包等3种产
品的不合格产品检出率介于
30%至60%。

对于消费者来说，由于缺
乏专业水平，产品质量好不好
不易判断。加上网购时只能看
图片，不能看到实物，“成分含
量实不实”等就更难搞清楚。产
品质量到底好不好，一定要等
买家看到了实物，或者使用了
一段时间才能发现，但到那时
一切都已经晚了。而质检部门
有专业的仪器和专业的水平，
通过抽检可以发现常人用肉眼
看不出来的产品质量问题。质
检部门抽检到不合格产品后，

如果一个季度才公布一次，两
三个月时间内，可能有无数的
不合格产品已到了消费者手
中，对消费者的损失已经造成。
如果质检部门每抽查到不合格
产品及时公布，就可能使消费
者及时了解，减少损失。

当然，质检部门在及时公
布抽检结果的同时，更要提高
抽检率。网店之所以以次充好，
是因为网购价格相对较低，商
家为了控制成本，为了追求利
润，而放低质量要求。再说，网
购商品不像商场现货商品那
样，顾客容易看出质量问题。最
关键的是，质检部门对网上销
售的产品的抽查率不是太高，
从而使不合格产品流入市场。
在质检部门本次抽查的产品

中，就发现一些比较突出的质
量问题。比如，服装类产品纤维
含量不合格情况严重，休闲服
装、婴幼儿童装不合格产品47
批次，其中40批次产品存在纤
维含量不合格情况；旅行箱包
产品振荡冲击性能不合格情况
严重，不合格产品31批次，其中
25批次产品存在振荡冲击性能
不合格情况；电磁灶产品能效
等级不合格现象突出，不合格
产品11批次，均存在能效等级
不合格情况。

随着网购成为民众的消
费习惯，质检部门应该把网购
产品的质检放在重要的位置，
不但要加大网络商品的抽检
率，更要对抽检到的不合格产
品及时向社会公布。当然，更

重要的是，不能只限于向社会
公布不合格产品信息，而且要
对查到的问题产品和企业进
行重罚，并对其进行曝光。对
于电商不诚信或故意销售次
品等问题，可以通过建立和完
善“黑名单”制度，将不良记录
计入征信系统。质检部门也应
该督促电商平台对不合格产
品采取处置措施，对于生产不
合格产品的企业，尤其是不符
合国家强制标准要求的，依法
责令企业停止生产销售不合
格产品。通过一系列措施，使
生产者不敢生产伪劣产品，使
销售者不敢销售伪劣产品，从
而维护网购的正常秩序。
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葛一家之言

进攻是最好的防守

从北京奥运会开始，泰山
体育一直是全球最大的体育器
材供应商，并且每一届赛事的
服务规模都有很大幅度的扩
大。在世界体育产业领域，泰山
体育已经成为同业竞争的标
杆。在当今日益激烈的市场竞
争中，泰山体育有着怎样的危
机感？

卞志良：应该说，泰山体育
目前已经形成了核心竞争力，

人才和技术储备现在领先国际
同行至少五年。市场竞争越来
越激烈，泰山体育怎么摆脱危
机感？我个人的看法是，将领先
优势不断扩大。竞技体育上有
一句话叫“进攻是最好的防
守”，就是说当我们领先得越
多，心态就会越放松，发挥就会
越出彩。企业也一样，如果领先
优势不断扩大，就越能够实现
稳定高效的发展。

企业怎么进攻？就是搞科
研，搞创新，求突破。泰山体育
四十年只做一件事，每一天的
感受都很强烈。竞技体育器材
领域，以往国际大赛的产品标
准，都是欧美国家掌握。产品达
不到欧美标准，就压根进不了
国际大赛的赛场，也就是说一
点市场份额也没有。在最初的
时候,我们只能“学着干”，就是
比着人家的标准“照葫芦画
瓢”，慢慢地我们摸索出了窍
门，取得了市场突破；会干了，
就开始“跟着干”，根据别人的
标准要求，做同类产品。但标准
是欧美企业制定的，他们的产
品附加值就高，我们的就低。这
就倒逼着我们搞科研，加强技
术研发力量，希望能够通过科
技创新扭转被动发展的局面。

实践证明我们做到了，
2016年里约奥运会柔道、跆拳
道、摔跤三个项目的器材标准，
都是泰山体育的标准。从中我
们强烈地体会到，但凡是科技
攻关项目，只有达到甚至超过
现有国际标准才有意义，否则
就算不上创新。缺少突破性进
展、蜻蜓点水式的“创新”不是
真正的创新，仅仅风光一时的
企业不算好企业。

卖产品不是卖资源

泰山体育四十年只做一件
事，其实做的并不单单是一件
又一件的产品，而是始终围绕

“标准”二字，对标先进、赶超先
进并最终成为行业标准的制定
者和控制者。对于制造业而言，
可能这才是最核心的。

卞志良：从某种程度上说，
泰山体育这些年的成长史，就
是中国制造向中国创造、中国
速度向中国质量、制造大国向
制造强国三大转变的一个缩
影。

制造业卖产品不像资源
型企业卖资源，只有依靠科
技创新，引领国际标准，掌控
行业走向，才能实现可持续

发展。始终不忘以创新为引
领，才能形成取之不尽用之
不竭的“新动能”。而科技创
新本身又来不得半点马虎，
没有持之以恒的决心和屡败
屡战的精神，断难取得成功。
像“互联网+”智能科学健身
项目，从2007年立项，泰山体
育联合中科院在深圳组建一
支超过三百多人的国内外一
流科研团队，每年耗费数千万
元，八年攻坚终有所获，推出的
智能场馆、智能场地等，已经被
国家科技部列为“国家重点新
产品”，并成为2017年台北世界
大学生运动会的官方体能训练
设备，走上了国际顶级赛场。

这说明，尽管科技创新投
入大、见效慢，但只要坚持不
懈，就一定能够“别开生面”。另
一方面，科技创新殊为不易，保
护知识产权，怎么讲都不过。保
护知识产权就是保护企业科技
创新的积极性。

创新仅靠企业不行

我注意到一组数字，目前
整个集团的员工有五千多人，
而其中仅科研人才的数量就超
过了千人。科研人才占20%的

比例，在制造业中应该算是不
低的。

卞志良：一个企业有多
少科技人才才算够？要我说，
永远不够。对高层次科技人
才，一方面“请进来”，更重要
的是要“走出去”。现在泰山
体育除了在职的一千多科研
人员，还有很大一笔财富其
实是与各大科研院（校）所、
体育专业委员会广泛的深度
合作。通过与世界大学生联
合会达成顶级战略合作，我
们与世界一流体育院校都达
成了产学研的交流与合作。
高校、科研院所是高端人才
最为集中的地方，深度参与

“产学研”、加快成果转换，对
企业的创新发展尤为重要。

当然，科技创新仅靠企业
自身还远远不够。尤其是民营
企业，由于投入大、见效慢，目
前国内企业最大的问题是愿
意跟随而不愿意研发，整体
科技创新意识不高。真正推
动科技创新，要出台政策激
励，从人才上要支持，从项目
上要鼓励，同时引导更多的实
体企业走出国门，加快培养一
批具有自主知识产权、有国际
竞争力的企业集团。

蜻蜓点水式的“创新”不算创新

葛“新动能·新思想”访谈

从县级市山东乐陵出发，
泰山体育产业集团（下称泰山
体育）的系列体育产品，遍及世
界顶级赛事赛场。这家企业“四
十年只做一件事”，成长为目前
世界上最大的综合性体育产业
集团。从生产产品到制定标准，
泰山体育的成长密码正是持续
不断的科技创新。全国“两会”期
间，本报记者专访了全国政协委
员、泰山体育董事长卞志良。

昨日，全国政协委员李彦
宏在两会“委员通道”就人工智
能和自动驾驶等话题回答了记
者提问。他说，只需三五年的时
间，无人驾驶车辆就能驶上完
全开放道路。

李彦宏对无人驾驶车辆的
前途持有非常乐观的态度，这
或许基于他所了解的技术突
破。但是，仅有技术上的突破，
恐怕还不足以保证无人驾驶车
辆能如期驶上公路。没有机动
车驾驶证的人员能否“驾驶”无
人驾驶车辆，无人驾驶状态下
车辆出现交通事故如何认定责
任，等等，很多关系法律责任和
安全伦理的障碍，李彦宏凭一
己之力是无法突破的。

现行的交通法规，对驾
驶人和机动车辆有着很严格
的要求，比如“任何单位或者
个人不得拼装机动车或者擅
自 改 变 机 动 车 已 登 记 的 结

构、构造或者特征”“机动车
驾驶人必须经过公安机关交通
管理部门考试合格，依法取得机
动车驾驶证，方准驾驶车辆”，

“驾驶人应当按照驾驶证载明的
准驾车型驾驶机动车”等，所以
李彦宏去年在北京五环测试无
人驾驶车辆之后很快就收到了
交管部门的罚单。

如果各地严格执法，无人
驾驶车辆也只能是“技术大咖”
的玩具，离上路遥不可及。当
然，各级政府也很清楚，无人驾
驶是人工智能在汽车领域里的
应用。无人驾驶车辆不仅影响
到传统的汽车厂商，也影响到
互联网企业和更多的行业的发
展。在无人驾驶领域，无论是国
内还是国际都已经展开了激烈
竞争的态势。要推动中国制造
向世界中高端迈进，无人驾驶
注定是重要的动力源，相关企
业要知难而进，各级政府也责

无旁贷。
为了让当地汽车厂商搭

上人工智能应用的快车，上
海市于日前发布了智能网联
汽车道路测试管理办法，同
时发放了全国首批智能网联
汽车开放道路测试牌照，这
意味着无人驾驶车辆可以依
法上路测试，算是在局部取
得了突破。但是，与无人驾驶
的广阔前景相比，这一步只
是很小的一步。唯有在更高
的层面和更广的领域里为无
人驾驶及时打开“绿灯”，中
国的无人驾驶才能在商业化
应用方面走在世界的前列。

李彦宏预测只需三五年时
间，无人驾驶车辆就能驶上公
路。各级立法机关和政府部门
恰好可以在这个时间内做好充
足的准备，加快制定和完善相
关政策法规，为无人驾驶车辆
的研发、测试和商业化应用提

供制度保障。这些年，互联网技
术的发展和应用一日千里，相
关法规政策经常暴露滞后的一
面。公众感触较深的一个例子
是，网约车虽然给人们带来了
极大便利，但是在很多地方迟
迟没有解决合法化的问题。立
法修法事关大局，需要讨论，需
要程序，因为这种难以克服的

“急不得”，更需要把无人驾驶
车辆上路可能出现的问题想在
前面，在未来的立法修法中体
现出预见性。相关的政策性文
件和行政命令则应该及时制定
和变通，以此体现政府对创新
的包容和激励。

即便李彦宏的预测没有
如期实现，无人驾驶车辆也
终将驶上公路。对各级政府
而言，届时将有一场有关治
理能力的“实测”，要避免之
前的一些尴尬，唯有早日做
到成竹在胸。

要推动中国制造向世界
中高端迈进，无人驾驶注定
是重要的动力源，相关企业
要知难而进，各级政府也责
无旁贷。即便李彦宏的预测
没有如期实现，无人驾驶车
辆也终将驶上公路。对各级
政府而言，届时将有一场有
关治理能力的“实测”，要避
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日做到成竹在胸。
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